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HECHOS Y COSAS DE GETAFE 
Es un ejercicio saludable y bueno, según los entendidos, ret1exionar sobre 

nuestros actos, nuestros dichos y nuestros hechos. Y o quiero, desde este Boletín 
Municipal, pensar en voz alta y comunitariamente con los vecinos de Getafe, sobre 
los problemas más importantes acaecidos en nuestro Municipio en los dos últimos 
meses. 

LOS COLEGIOS EN CANDELERO OTRA VEZ 

Un año más, un inicio escolar más, los colegios han sido noticia en GET AFE, 
como en tantas otras ciudades y pueblos de la geografía española. Desgraciada no
ticia, diría yo. 

Los colegios nuevos no han estado terminados a tiempo, han faltado profesores, 
en fin, lo de todos los años. Y no se podrá decir, en esta ocasión, que no se ha 
avisado, protestando y presionando a tiempo. Desde el mes de diciembre del año 
pasado este Ayuntamiento viene informando y convocando actos de presión para 
denunciar la situación. El problema es que, no hay mayor sordo que el que no 
quiere oír. Y me refiero, tanto al Ministerio de Educación, como a algunos vecinos 
de nuestra derecha recalcitrante y a otros despistados. 

Hoy las cosas están casi solucionadas para este curso. Y debemos congratular
nos de que nuestra presión haya conseguido la aceleración de las obras y el nom
bramiento de profesores, pero nuestra preocupación hoy -la de todos- debe es
tar en el próximo curso. 

Y ya hemos conseguido cosas: al próximo Consejo de Ministros va la contra
tación de un Colegio de 24 unidades y de un Centro de Formación Profesional 
para 1.200 alumnos. Pero nos quedan otras: el que en este mes se apruebe también 
la contratación de los otros dos Centros de E. G. B. de 24 unidades y el B. U. P., 3 
(que estamos a punto de conseguirlo). 

Nota para recalcitrantes: El Ayuntamiento de Getafe nu ha utilizado a ningún 
nfüo. Ha informado, como es un deber, a personas adultas, y éstas, en su perfec
to derecho, han ejercitado las acciones que han considerado oportunas dentro de 
un marco de responsabilidad. 

Y otra cosa, no se han puesto autocares para manifestarnos como en la época 
del franquismo, eso se lo dejamos para ciertos señores de una revista getafense con 
añoranzas. Lo que decidió la Junta Municipal de Enseñanza, una vez prohibida la 
concentración ante el Ministerio por el Gobernador Civil, fue manifestarse en auto
cares por Madrid. 

(Continúa en la pág. 2) 

Los vecinos abarrotaron la plaza de la Constitución para seguir el pleno a través de la megafonía. 

PLENO DEL AYUNTAMIENTO: MAXIMA EXPECTACION 

El Pleno celebrado el pasado día 7 de 
octubre despertó la máxima expectación en 
Getafe. No sólo el Salón de Actos estaba 
lleno hasta la bandera. sino que la plaza 
de La Constitución se veía rebosante de ge
taknses que seguían las discusiones a tra
vés de la megafonía conectada con el Salón 
de Sesiones. 

Tal interés se debía, fundamentalmente, 
al cuarto punto del Orden del Día, en el 
cual se trataba de dar luz verde al movi
miento de tierras del sector 3, donde se 
asientan un buen número de cooperativas 

de vivienda: 3.000 casas unifamiliares y ajar
dinadas en total. 

La moción para la concesión de permisos 
a las cooperativas de movimiento de tierras 
fue planteada por la Alcaldía. Se trata del 

inicio de obras. El punto, después de diver
sas intervenciones, en las que el grupo de 
concejales del PCE se opuso a la fecha, 

aunque no a las obras ni a las cooperativas, 
fue aprobado por el voto afirmativo socia
lista, centristas y miembros del PTE, con 
la abstención del PCE. 

El Alcalde, Jesús Prieto, y el Concejal, Gilarberte se dirigieron a los manifestantes de Kelvinator des

de el balcón del Ayuntamiento. 

Kelvinator 

TODOS CON LOS TRABAJADORES 
La cuestión de Kelvinator ha sido asumida por toda la población getafense. El tema 

tiene una importancia capital, no sólo para los trabajadores que ven amenazados sus pues
tos de trabajo, sino también para comerciantes y abastecedores, que viven de las industrias 
auxiliares. No en vano la segunda fábrica en número de trabajadores es Kilvinator, des-
pués de CASA. 

A mediados de septiembre, hubo una ma
nifestación que recorrió las calles de Getafe, 
hasta llegar a las puertas del Ayuntamiento, 
pidiendo solidaridad. 

El Comité de Empresa fue recibido por el 
señor alcalde, Jesús Prieto, y otros repre
sentantes del Gobierno Municipal, a quienes 
expusieron sus necesidades. Jesús Prieto, por 
su parte, había seguido muy de cerca la 
evolución de la crisis. 

EL AYUNTAMIENTO CONVOCA 
A COMERCIANTES E INDUSTRIALES 

Muchas de las empresas de Getafe depen
den en un 50 por 100 de Kelvinator, y otras 
hasta en un 80 por 1 OO. Ante la crisis de 
esta empresa, el alcalde había mantenido 
contactos con los representantes del comer
cio y de la industria, y así lo manifestó al 
Comité. 

Este, pidió al representante local que les 
consiguiera una entrevista con el director 
general de Industria, pues ellos la habían 
solicitado como Comité y no habían sido 
recibidos. 

Terminada la conversación, el alcalde, Je
sús Prieto, y el concejal, Gilarberte, apare
cieron en el balcón de la Casa Consistorial, 
desde donde se dirigieron a los manifestantes 

y, en resumen, manifestaron: "todo cuanto 
esté en manos de este Ayuntamiento, contad 
con ello". 

Igualmente aclararon que '·no querían su, 
plantar a los sindicatos, pero que la solida
ridad de la Corporación es total". 

Posteriormente, el Comité de Empresa 
mantuvo una reunión con los representantes 
del comercio y la industria de Getafe en la 
que estuvieron presentes el alcalde y el con
cejal Gilarberte. La reunión fue convocada 
por Jesús Prieto. Tanto empresarios como 
comerciantes brindaron su apoyo a los tra
bajadores de Carsa-Kelvinator. 

Inmediatamente fue concedida la entrevis
ta con el director general de Industria a 
través de las gestiones del alca1de. A ella 
asistieron el Comité de Empresa, el gober
nador civil de la provincia de Madrid en re
presentación del señor Rosón, ministro de la 
Gobernación, así como el alcalde de Getafe. 

En esta reunión se dio seguridades a los 
trabajadores de que sí llegaban a un acuerdo 
con la empresa, la Administración estaba 
dispuesta a ayudar a todo el sector de elec
trodomésticos a través de un "holding" que 
ha de formarse. 

Actualmente, las discusiones entre trabaja
dores y ejecutivos de Kelvinator se centran 
en el problema de la reducción de personal. 
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OBRAS MUNICIPALES Y MOLESTIAS 

En la historia de los últimos años de Getafe, no se han hecho tantas obras mu
nicipales al mismo tiempo como las que en estos momentos está realfaando el 
Ayuntamiento: En estos momentos están en marcha: 

La A venida Juan de la Cierva. 
La Avenida de los Angeles, primer tramo. 
La fuente de la Plaza de España. 
La Plaza Pintor Rosales. 
La Plaza Santa Margarita M.ª Alacoque. 
El paso subterráneo de la calle El Greco. 
El polideportivo de INTELSA y el campo de fútbol del PRADO ACEDINOS 

y están a punto de iniciarse las obras de: 
Segundo tramo de la Avenida de los Angeles. 
La A venida de las Vascongadas. 
La calle Muelle. 
Remodelación de la manzana de la A venida de los Reyes Católicos. 
Centro Cívico Subterráneo de la Plaza de las Provincias y, 
Acondicionamiento del Cerro de los Angeles, entre otras. 
Pienso que todos los vecinos de GET AFE debemos alegrarnos de que esto sea 

así, porque es un beneficio para todos. Ahora vienen los peros. Las obras son mo
lestas y producen -caso especial de la Avenida Juan de la Cierva- problemas de 
tráfico. Y esto, los recalcitrantes, los amigos escribientes de épocas y loas pasados, 
lo están instrumentalizando demagógicamente. Se pone más el acento en las mo
lestias que en las obras que se están realizando y el beneficio que reportará al 
pueblo de GET AFE. 

Por supuesto que hay molestias, pero obras como las de Juan de la Cierva, 
no se hacen de la noche a la mañana. Al contrario, tienen una realización mínima 
de cuatro meses y, aunque se han buscado otras fórmulas para no cortar el tráfico, 
la única solución técnica para hacerlo bien y terminar en tres meses, es la que 
se ha adoptado. 

Y un aviso, ni vecinos ni Ayuntamiento, podemos consentir que desaprensivos 
inutilicen con arena las máquinas que trabajan en la Avenida Juan de la Cierva y 
amenacen al vigilante, o que se saquen de cuajo todos los bancos de la Plaza de 
Fátima y que se derribe parte de la valla de protección recién hecha de la Plaza 
Pintor Rosales. Eso ni lo consentimos ni lo vamos a consentir y pedimos la cola
boración de todos los vecinos para evitarlo. 

POLITICA DE PERSONAL DEL AYUNTAMIENTO 

En los últimos días, rumores y noticias más o menos intencionadas, han sacado 
a la opinión pública problemas relacionados con funcionarios del Ayuntamiento 
de Getaf e y con decisiones de Gobierno Municipal sobre el mismo. Y eso es bueno 
siempre que se diga todo y no medias verdades o mentiras. Y vamos a hablar de 
todo ello. 

Como Alcalde me he visto en la penosa obligación de sancionar a un funciona
rio por incumplimiento reiterado de sus obligaciones y abrir expedientes a otros por 
faltas graves, que rozan la posible corrupción. 

Y quiero añadir algo importante: Considero que Concejales y Alcalde adminis
tramos fondos públicos, -dinero de todos los vecinos de Getafe y tenemos que ad
ministrarlo bien, eficazmente. Y desde ese punto de vista estoy dispuesto a exigir 
un cumplimiento eficaz en sus tareas a los funcionarios y sancionar a quien no las 
cumple, precisamente, para evitar esa imagen de que todos los funcionarios son 
iguales. Hay funcionarios competentes y eficaces y otros que dejan mucho que 
desear. 

En respuesta a la sanción, antes citada, a un funcionario, el Comité de Empre
sa del Ayuntamiento decidió convocar una hora de paro. Y yo, como Alcalde, tuve 
que informarme de qué servicios iban a funcionar y cuáles no, porque es mi obli
gación la buena y recta administración del Ayuntamiento, a la que no estoy dis
puesto a renunciar, e informarme de los funcionarios que hacían la huelga. 

Y, como sindicalista democrático y perseguido por el franquismo y el vertica
lismo dije, desde el primer momento, que no iba a haber sanciones, a pesar de que 
no se había avisado con la antelación necesaria en un servicio público. 

Y, además, tengo que decir a ciertos señores que ni peñas, ni ríos, ni carros pue
den darme a mí ni a los Concejales de Izquierda de este Ayuntamiento lecciones 
de sindicalismo y democracia, aunque hoy lancen bravatas desde un panfleto 
getafense. 

Estos señores, defensores del verticalismo y de la dictadura, no son capaces de 
asimilar que "sus amigos" ya no son Alcaldes ni Concejales -con una excepción, 
"acorralada"-, que sus privilegios se han acabado y que yo, como Alcalde y 
como Socialista, defiendo a los trabajadores, pero a los que trabajan. Prefieren 
vernos con cuernos y rabo. 

Fdo: JESUS PRIETO DE LA FUENTE 
Alcalde de Getafe 

SUBASTA 

PATRONATO DE INSTALACIONES DEPORTIVAS MUNICIPALES (BETAFE) 
Se anuncia subasta para contratar 

la explotación del Quiosco en el Po
lideportivo de San Isidro, de esta lo
calidad, con un tipo de licitación de 
50.000 pesetas anuales y una duración 
de un año. 

Las bases para la subasta pueden 
ser examinadas en las Oficinas del 
Patronato, sito en la plaza de la Pa
sión, s/n. (Centro Deportivo Muni
cipal), de 17 a 20 horas, los días labo
rables de lunes a viernes. 

Las plicas, con arreglo al modelo 

recogido en las bases, deberán ser 
presentadas en dichas oficinas, en las 
indicadas horas, durante los quince 
días siguientes a la aparición del 
anuncio en el "Boletín de Información 
Municipal". 

La apertura de plicas tendrá lugar 
a las 19 horas del siguiente día hábil 
a aquel en que termine el plazo de 
presentación de plicas. 

Getafe, dieciocho de septiembre de 
mil novecientos ochenta. 

CARTAS 
JUBILADOS CONTRA EL MINISTERIO 

Muy señores nuestros: 

Creo que por ustedes es conocida la situa
ción angustiosa por que pasamos los jubi
lados de esta localidad. 

De cara al próximo invierno, que ya te
nemos en puertas, decirnos que sólo nos es
pera el frío de las aceras de nuestro pueblo, 
pues nuestro problema es que a las horas 
de arreglar nuestras casas somos un estorbo 
y no tenemos otra solución que salir a la 
calle, en los bares no podemos estar porque 
nuestra pensión no da para bares y en mu-

niente que el alcalde oferte un local de 800 
a l.000 metros cuadrados". 

En fecha 10 de diciembre de 1976 el mis
mo Ministerio nos dice "que se encuentra 
en fase de concurso las obras del primer 
hogar". En la planificación de centros ge
rontológicos a instalar en el período de 1976/ 
1979, se encuentra incluida la creación de un 
segundo hogar y hasta la fecha ustedes saben 
corno nosotros que de esto no hay nada 
más que palabras. 

Creemos que la situación es preocupante 

Los jubilados y el Ayuntamiento siguen esperando. 

chos casos nuestra salud no nos permite to
mar nada, entonces sólo nos queda la posi
bilidad de pasear por nuestras heladas calles, 
quitándonos el frío como mejor podamos. 

Pero no sólo es éste nuestro problema. 
En el terreno de la Geriatría, no hay en 
nuestra localidad nada de nada. 

En el terreno de la Asistencia Social, sólo 
lo poco que este Ayuntamiento, con sus es
casos medios, nos proporciona. 

Por parte de la Administración Central 
¿qué tenemos? NADA, ni residencias, ni 
hogares, ni asistencia social, ni Geriatría. 

¿ Y QUE DICE EL MINISTERIO 
CORRESPONDIENTE? 

Con fecha 16 de marzo de 1974 el Minis
terio de Trabajo nos dice "que sería conve-

no sólo para nosotros, que somos hoy las 
víctimas de esta injusticia, sino también para 
las personas que nos siguen en edad y que 
tendrán que pasar por nuestras mismas pe
nas. 

Es por todo lo anterior, señor alcalde y 
Corporación Municipal, que pedimos a us
tedes, así como hacernos a todas las aso
ciaciones políticas, sindicales, ciudadanas y 
culturales y de toda índole de nuestra ciu� 
dad, que tomen postura en nuestro proble
ma, que mañana será vuestro, y decidan lo 
que más convenga para que estas promesas 
se cumplan tal y como dice la letra. 

En espera de ser atendidos en nuestra pe
tición quedan de ustedes. 

COORDINADORA DE JUBILADOS 
DE GETAFE 

"TAORMINA" CRITICA AL AYUNTAMIENTO 

Debemos plantear muy seriamente, una 
vez más, a los responsables de la cultura de 
Getafe, ¿qué pasa con el dinero destinado a 
las actividades culturales? ¿Por qué nos di
cen que se va a fomentar el teatro "de Ge
tafe", cuando por cinco espectáculos de fue
ra se paga medio millón de pesetas y a un 
grupo genuinamente getafense como el 
"Taormina" (que pide 150.000 pesetas, sólo 
en concepto de ayuda, para cinco montajes 
en un total de 25 representaciones) no se 
dedica un solo duro? Esto no nos parece 
justo. 

Buenas palabras no faltaron al principio 
por parte del propio alcalde, pero tras las 
buenas intenciones se nos dice que si que
remos subvención es a condición de estre
nar en el Centro Municipal de Cultura. 

En todo esto vemos que no sólo palabras 
y hechos no coinciden, sino que las palabras 
mismas se contradicen : por un lado afirman 
que hay que promover el teatro por los ba-

rrios (idea que el "Taormina" ha venido pro
poniendo desde hace años y ofreciendo una 
serie de obras -infantiles y de adultos
para este fin). y, por otro, se le niega todo 
tipo de ayuda al grupo, a no ser que pase 
por las manos del Centro Municipal de Cul
tura ; estas condiciones nos parecen una cla
ra intención de centralismo. 

Que el grupo "Taormina" ha criticado du
ramente y de forma directa los fallos que, 
en nuestro campo. la anterior Corporación 
tuvo, es algo que nadie puede negar. Así 
como ahora también tenemos que decir y 
criticar que, por desgracia, tememos que en 
el aspecto cultural no se diferencia demasia
do ésta de aquélla. 

Una vez más, aquello de ... "nadie es pro
feta en su tierra" se cumple con el grupo 
"Taormina". 

Firmado: 

GR UPO "T AORMINA" 



EISEÑA■ ZA 

... Y TODAVIA 

FALTA MUCHO 

POR HACER 

Cuando nos enfrentamos a un pro
blema de la gravedad del de la En
señanza en Getafe, es fácil llegar a 
la conclusión de que no se consigue 
nada, porque la solución no es total. 

Sin embargo, esto no es cierto aquí 
y ahora, porque, si bien no se ha re
suelto totalmente el problema ( por
que no puede resolverse en su tota
lidad), sí se ha avanzado mucho, pero 
para ver los avances es necesario que 
recordemos de dónde partimos: 

1.º la raíz de la mala escolariza
ción (los hermanos cada uno en cen
tros diferentes, la falta de puestos, el 
transporte escolar, etc.), se encuen
tra en la falta de gestión de los años 
anteriores. Es decir, la programación 
de los colegios, la presión para que 
estos colegios se hiciesen en Getafe 
en los diez últimos años, fue muy in
ferior a las necesidades reales. Por 
ejemplo, se sabía los niños que ha
bían nacido seis años antes y, por 
tanto, los que iban a empezar primero 
de E. G. B.; sin embargo, no se pro
gramaban los colegios que hacían fal
ta, y ya en septiembre, octubre o no
viembre, se "metían de cualquier for
ma, en aulas habilitadas, a aquellos 
niños que no habían conseguido pla
zas en la privada". Esto explica el 
crecimiento enorme de unos colegios 
privados, hoy subvencionados al 100 
por 100, que no reúnen, en muchos 
casos, las más elementales condicio
nes. Ante esta situación, el Ayunta
miento no informaba con claridad a 
los padres, y se decía cada año: "es
colarización: misión cumplida". Mien
tras tanto, las constructoras hacían 
casas, barrios enteros, en los cuales 
no quedaba un palmo de terreno li
bre para escuelas, jardines, lugares 
para ancianos, etc. 

se está consiguiendo ahora? 

a) Escolarizar a todos los niños
que solicitan primero de E. G. B. y a 
bastantes de otros cursos. 

b) Escolarizarlos en centros ade
cuados. 

e) Racionalizar, en la medida de
lo posible, la escolarización. 

d) Programar nuevos puestos de
E. G. B., B. U. P. y F. P. 

¿Cómo lo estamos consiguiendo? 

El Ayuntamiento tiene la obligación 
de programar los puestos escolares 
necesarios, es decir, saber cuántos 
niños han nacido en determinado año 
y, por tanto, cuándo empiezan prime
ro de E. G. B. Por tanto, tiene que 
decir al Ministerio de Educación cuán
tos colegios necesitamos en Getafe 
y ceder los terrenos para que los 
hagan. 

Cuando la actual Corporación lle
gamos al Ayuntamiento, en abril del 
79, nos encontramos con dos cole
gios en construcción y u.n déficit de 
800 plazas para primero de E. G. B. 
para septiembre. 

Ante esta situación, el Ayuntamien
to compró terrenos y consiguió de la 
Delegación que se montasen dos co
legios prefabricados, que cubrieron 
totalmente el déficit de 800 plazas 
que había. 

Desde julio del 79, las presiones del 
Ayuntamiento estuvieron encamina
das a que se construyesen los cole
gios necesarios para E.G.B, B.U.P. y 
F.P.; para ello, compramos los terre
nos, que fueron entregados a la De
legación del Minísterio, y se comen
zaron a construir nueve colegios.

Los problemas con el Ministerio 

Como siempre, el Ministerio de Edu
cación por detrás de las necesidades 
reales, y así pasó esta vez también, 
comenzó a construir los colegios tar
de y llegó septiembre y los colegios 
no estaban. 

Pero, por primera vez, la respuesta 
de los vecinos de Getafe ha sido ma
siva y contundente frente al Ministe
rio, la presión se ejerció y se ha con
seguido que las obras avanzasen, en 
algunos hasta un mes, de forma que 
el 6 de octubre se han entregado cin-

será 
ves días. 

Mucho se ha conseguido 

Si tenemos en cuenta que en año 
y medio que lleva esta Corporación 
se han hecho 11 colegios, es decir, 
bastantes más que en los tres últimos 
años de la anterior Corporación, de
bemos estar contentos. 

Pero, ATENCION, esto no debe in
fluir para quedarnos en casa tranqui
los, al contrario, debe animarnos a 
seguir adelante porque la situación 
de la enseñanza en Getafe sigue sien
do grave. Algunos ejemplos. 

1. º Tenemos concedidos para que
empiecen a funcionar en septiembre 
del 81 tres centros de 24 unidades, 
un B.U.P. y un F.P. de 1.200 plazas. 
Si estos colegios no empiezan a cons
truirlos ahora, tampoco estarán para 
septiembre. 

2. º Hay en Getafe, al menos, tres
colegios nacionales que no reúnen 
las condiciones suficientes y que hay 
que sustituirlos. 

3. º Hay 5.000 niños mal escolari
zados en colegios privados subven
cionados. 

4. º Tenemos una mala organiza
ción de varios centros, sólo con pri
meros o sólo primera etapa, etc. Esto 
hay que reestructurarlo. 

Estos son los problemas más ur
gentes por los que tenemos que se
guir presionando. la educación de 
nuestros hijos tiene que ser algo fun
damental para nosotros y es al Minis
terio de Educación al que tenemos 
que arrancarle competencias y obli
garle a cumplir sus compromisos. 

CARMEN FERRERO 

Delegado de Enseñanza 
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JOVENES DE GETAFE 

BEBEDORES Y PREOCUPADOS 

POR EL PARO 

Tal vez los hayas visto en alguna calle, 
o plaza, o establecimiento de Getafe en días
pc1sados. Una veintena de miembros de orga
nizaciones juveniles han entrevistado a lo
largo de diez días a mil doscientos jóvenes
de Getafe y anotado cuidadosamente sus
respuestas.

Esta operación -dirigida por E.D.I.S.
se ha llevado a cabo en cumplimiento de uno 
de los compromisos del Plan de Acción Mu
nicipal aprobado en su día por el Ayunta
miento Pleno. Según este compromiso, antes 
de concluir 1980 debía llevarse a cabo una 
consulta a un amplio número de jóvenes de 
Getafe, destinada a conocer lo que piensan, 
lo que quieren, lo que esperan, y, a la vista 
de los resultados, elaborar un programa mu
nicipal específico de atención a la juventud. 

Los mil doscientos jóvenes entrevistados 
constituyen una muestra de toda la juventud 
getafense. La consulta se ha hecho según 
criterios proporcionales de edad, sexo y zona 
de residencia. 

Las materias sobre las que se ha entre
vistado han sido de muy diverso tipo: uti
lización del tiempo libre, consumo de droga 
y alcohol, relaciones familiares, paro juvenil. 
asociacionismo, delincuencia, servícios exis
tentes y demandados, ideología, gestión mu
nicipal y otros. 

El estudio que se está llevando a cabo no 
pretende tan sólo cuantificar las opiniones 
de los jóvenes en esas materias. El estudio 
recogerá también la opinión cualificada de 
las propias organizaciones juveniles, grupos 
de educadores, de miembros de entidades 
ciudadanas, de funcionarios con 
actividad en mayor relación con la proble
mática juvenil. Se ha hecho, además, una 
consulta a noventa Ayuntamientos, al objeto 

de recibir información sobre la actuación 
específica cara a la juventud que están lle
vando a cabo, cuyas respuestas pueden ser 
útiles a la actuación que se deba proponer 
en el Ayuntamiento de Getafe. 

Han habido quienes se han preguntado si 
esto servirá para algo y si el destino final 
del estudio no será el de engrosar los volú
menes de una biblioteca, como desgraciada
mente ha sucedido con otros estudios. 

El estudio no se está haciendo para cum
plir el Plan de Acción Municipal, ni sólo 
para saber lo que piensan y quieren los 
jóvenes de Getafe, sino para actuar. El es
tudio concluye con una propuesta de actua
ción. Para que ésta sea lo más participada 
posible, se editará un folleto con resumen 
de resultados y una colección de diapositi
vas. 

En el momento de redactar esta nota, se 
conocen ya algunos resultados del estudio, 
tales como el del elevado consumo de al
cohol, la sensibilidad ante el paro juvenil 
y las sombrías expectativas para el futuro, 
la bajísima cultura política, el pasotismo 
de política a la vez que un notable aprecio 
del valor del asociacionismo juvenil, la fuer
te demanda de instalaciones de ocio y tiem
po libre en los barrios, etc. 

Los propios jóvenes que han realizado las 
entrevistas han sido los primeros sorpren-
didos ante algunos resultados que muestran 
que, junto a reconocidos valores de la juven• 
tud de Gctafe, existen otros aspectos nega
tivos, más de los que en principio se intuían, 
que hace aún más urgente y necesaria una 
2ctuación municipal, en estrecha coordina
ción con las organizaciones juveniles. 

JAVIER ANGULO 

EL PUEBLO RECLAMA MAS 

ENSEÑANZA 

y MEJOR 

A la cabeza de la manifestación la Junta Municipal de enseñanza. 

El domingo, día 12 de octubre, tuvo lu
gar una multitudinaria manifestación convo
cada y encabezada por la Junta Municipal 
de Enseñanza reclamando la pronta solu
ción de los problemas de este sector. 

Entre otros, preocupaba, fundamentalmen
te, el de la Formación Pnmanentc de Adul-

tos, que este año ha visto disminuido de 
una manera muy sensible, casi total, la do
tación de profesorado. 

El Ministerio de Educación niega cual
quier tipo de apoyo a la EPA, con lo cual 
muchos trabajadores se verán imposibilita
dos para ampliar sus estudios. 
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El Ministerio de 
Sanidad no cumple 
sas promesas 

Como se recordará por informaciones da
das en meses atrás, después de muchas pre
siones de los Ayuntamientos y distintas en
tidades políticas y ciudadanas, fue inaugu
rada la Maternidad del l.º de Octubre 
con año y medio de retraso, según los pla
nes previstos por el Ministerio de Sanidad, 
y con la cual se trataba de paliar parcial
mente la urgente necesidad que en este sen
tido tiene toda la zona Sur de la provincia 
de Madrid, al carecer de este importante 
equipamiento sanitario. 

Pues bien, después de la inauguración nos 
comunicaron que los servicios se irían cu
briendo de una forma progresiva con el fin 
de lograr una buena asistencia sin desbor
dar el servicio, de forma que se funcionaría 
al 20 por 100 del rendimiento en un primer 
momento, al 60 por 100 después del verano 
y al 100 por 100 a primeros de año. 

Recientemente hemos tenido una reunión 
los responsables de Sanidad de la Zona Sur 
junto con los de Madrid y hemos podido 
comprobar que los plazos no se ajustan en 
absoluto a los previstos, con lo cual siguen 
funcionando al 20 por 100 de su rendimien
to, se tienen congeladas las plazas del perso
nal sanitario necesario, no se han repartido 
las cartillas correspondientes y habiendo di
mitido el Director de la Maternidad por 
causas que desconocemos. 

Ante este nuevo retraso que perjudica 
considerablemente a toda la población de la 
Zona Sur, hemos pedido una entrevista con 
los responsables provinciales de Sanidad y 
Seguridad Social a fin de que nos expliquen 
las causas de la citada situación, quedando 
pendiente para después de la citada infor
mación las medidas o acciones que conside
remos oportunas para la solución del citado 
problema, de las cuales informaremos de
talladamente a la población. 

Fdo. : JESUS NEIRA SALAZAR 
Concejal de Sanidad y Saneamiento 

Aunque no en autobús como este, los jubilados podrán viajar más por menos dinero. 

MAS TRANSPORTES PARA 

LA TERCERA EDAD 

Las personas de la tercera edad ve

rán aumentadas sus posibilidades de 

viajar en autobús en Getafe. No sólo 

podrán ir hasta Madrid, sino que tam

bién podrán utilizar los autobuses in

teriores de Getafe, e incluso podrán 

desplazarse a los pueblos vecinos. 

Esta es una propuesta conjunta de 

los Concejales Pombo y Domingo Gil, 

de transportes y relaciones sociales, 

respectivamente. 

Con este nuevo· servicio se preten• 

de facilitar los traslados de los ma

yores y, al mismo tiempo, que sus es

casos ingresos no se vean mengua

dos. 

EL PERI, APROBADO 

Solución 

definitiva para 

APANID 

El Centro de Educación Especial de Apa

nid no pudo abrir sus puertas al principio 

de curso porque graves problemas económi

mos lo impedían. 

Se trató de municipalizar el centro, pero 

hecho un estudio económico exhaustivo se 

vio que era imposible este planteamiento, 

pues el déficit alcanzaba los 20 millones de 

pesetas anuales, cantidad que las arcas mu

nicipales no podían hacer frente. 

Ante esta situación, el señor Alcalde, Je

sus Prieto, acompañado de directivos de 

Apenid, mantuvo entrevistas con el Gober

nador Civil y otra con el Subdirector gene

ral de Educación Especial, llegándose a una 

situación satisfactoria para todos. 

El centro se ha estatalizado. Ya se ha 

abierto y el régimen es similar al de los 

colegios nacionales : el Ministerio de Edu

cación se hace cargo del profesorado y de

más servicios. mientras que el Ayuntamien

to se encarga del mantenimiento y limpieza 

del edificio. 

El centro es el único de Educación Espe
cial existente en toda la zona sur y acoge 

a unos 280 niños necesitados de educación 

especial entre internos y externos. 

Todos los constructores tendrán las mismas oportunidades 
El día 1 de octubre se celebró un Pleno 

en el cual se aprobó el Plan Especial de Re
forma Interior (PERI). Esto supone que el 
plan estará expuesto al público durante dos 
meses. 

Los niveles que se van a ver afectados por 
el PERI. en opinión de Rosa Roldán, son 
dos: Todos los ciudadanos de Getafe se 
beneficiarán de la cobertura de unos déficit 
actualmente existentes (34 hectáreas de es
cuelas, 66 hectáreas de jardines y zonas ver
des, 23 hectáreas de equipamientos depor
tivos, etc.). El segundo nivel se refiere a 
la compensación de terrenos. 

ZONAS DE EQUIPAMIENTO Y ZONAS 
DE EDIFICACION 

Para compensar se van a llevar a cabo 
cambios de terreno a través de un proceso 
de parcelación continua y otro de parcela
ción discontinua. En general, significa que 
cuando alguien quiera edificar ha de ceder 
un porcentaje de terreno para equipamien
tos. La parcelación discontinua ofrece la 
posibilidad de ceder estos terrenos en un 
lugar distinto a donde se construye. La con
tinua implica ceder los terrenos en el mis
mo lugar. A todos los efectos el pueblo está 
tramado y se han estudiado y señalado las 
zonas de viviendas, las de equipamiento y las 
mixtas. 

En definitiva, los objetivos que se persi
guen es la reducción de la densidad pobla
cional. Actualmente hay 141 viviendas por 
hectárea y la ley plantea un máximo de 75. 
"Es cierto que no se van a reducir de inme
diato, señala Rosa Roldán, pero pretende-

Antes de ser aprobado, el PERI estuvo expuesto. Ahora es el momento de hacer 
reclamaciones. 

mos impedir que se construyan torres de 
innumerables pisos." 

"Todos los propietarios del suelo han de 
tener los mismos derechos y los mismos de
beres. Antes a quien le tocaba zona verde 
no podía construir. Con el PERI, todo el 
mundo puede construir lo mismo, pues pue-

den cambiar el que le toca zona verde con 
el que tiene mejor suerte, pues todos han 
de ceder terrenos. De esta manera se elimi
na la lotería." 

"Sabemos que algunos propietarios de te
rrenos se están organizando para hacer fuer
tes alegaciones al PERI. pero nosotros va-

mos a dejar claro que respetaremos al máxi
mo la ley del suelo". concluye Rosa Roldán. 

El PERI fue redactado por un equipo 
exterior al Ayuntamiento. Previa a su apro
bación, se realizó una campaña de publi
cidad entre los vecinos. 

Se expusieron los criterios políticos que 
regían el PERI. Posteriormente, se presentó 
un proyecto definitivo redactado por los téc
nicos del Ayuntamiento y algunos conceja
les. Se realizaron algunas correcciones im
portantes al primer proyecto. 

Cuando se presentó al Pleno "sólo hubo 
un punto conflictivo -aclara Rosa Roldán, 
Delegada de Urbanismo--, el tema de Pera
les del Río. Había una propuesta del equipo 
redactor: construir 200 viviendas y conser
var los edificios históricos. Esta fue asumi
da por el grupo de concejales del PSOE. 
Otra, defendida por el grupo del PCE, con
sistente en que no se construyera ninguna 
vivienda. Tanto la de UCD, por oscura, 
como la del PTE, por demagógica, pues 
pretendía que se consultara a los vecinos de 
la zona, cuando realmente no existen y se 
sabe su opinión, no tuvieron mayor rele
vancia. La Prensa ha planteado que en este 
punto hubo discrepancias entre el PSOE y 
PCE, y que hubo ruptura de acuerdos. Cree
mos que esto no es motivo de ruptura de los 
pactos municipales. Pretendemos que las re
laciones entre el PSOE y el PCE sean lo 
más estrechas posibles, aunque sean distin
tas, para eso somos dos partidos diferentes. 
No se puede hablar de ruptura aunque haya 
votado dos posturas diferentes en dos pla
nos diferentes. Eso en ningún caso significa 
ruptura". 



CENTRO MUNICIPAL DE LA SALUD 

Hay que controlar los alimen
tos y prepararse para el parto 

El Centro Municipal de Salud, tras una 
primera etapa de rodaje, inaugura con el 
otoño otra nueva etapa de trabajo intensivo. 
en la cual se amplían los servicios existentes 
y se ponen en funcionamiento otros, necesa
rios para la promoción de la Salud en Ge
tafe. 

PLANIFICACION FAMILIAR 

Este servicio, ya saturado por la gran de
manda de la población, empezará a funcio
nar en noviembre los cinco días de la se
mana (lunes a viernes), frente a los tres días 
que funciona actualmente, abriendo su acti
vidad a charlas fuera de los locales del Cen
tro (en los barrios) y fomentando la informa
ción-formación sobre temas importantes co
mo: sexualidad, métodos anticonceptivos y 
otros. 

PREVENCION 

El tema de la prevención de la salud cobra 
auge con una serie de actuaciones que em
pezarán a desarrollarse a partir de este mo
mento. 

En relación con los escolares, y en mo
mentos concretos con la población en gene
ral, se pondrán en marcha campañas de va
cunación, sobre temas fundamentales como 
rubéola, sarampión, etc., de las cuales se in
formará detalladamente más adelante. 

Al mismo tiempo, se seguirán desarrollan
do una serie de actividades formativas e in
formativas en los colegios, en colaboración 
con el Servicio Psicopedagógico Municipal, 
encaminadas a la promoción de la salud, tan
to en el área infantil como en los padres y 
profe sores. 

NUEVOS SERVICIOS 

En la medida en que desde el Centro Mu
nicipal de Salud, se han ido ampliando ser
vicios, así como actividades importantes pa
ra la población, se han ido quedando pe
queños los actuales locales, siendo necesario 
prever otros para nuevos servicios. Los nue
vos locales que actualmente están en proceso 

de reforma para adaptarlos a las necesida
des del Centro están situados en la calle 
Titulcia y estarán terminados próximamente. 

Los proyectos ya avanzados, y que ten
drán una inmediata puesta en marcha en 
los citados locales, serán: 

l .º La creación de un Servicio de Prepa
ración al Parto, el cual contará con los me
dios y personal necesario para desarrollar 
eficazmente la información necesaria, así co
mo la gimnasia idónea de la mujer emba
razada. 

2.º Un laboratorio municipal para el con
trol y calidad de alimentos. 

Pensamos que este servicio es de gran im
portancia para la población en el sentido 
de conseguir una mejor calidad de vida para 
los ciudadanos de Getafe, y que va a posibi
litar analizar los alimentos y poner las san
ciones reglamentarias, en su caso, así como 
tener un punto de referencia hacia dónde se 
puedan analizar las quejas y denuncias en 
materia alimenticia. 

Por otra parte, creemos que es de espe
cial interés la edición de folletos informati
vos en esta materia: Alimentación. 

En resumen, la actividad del Centro Mu
nicipal de Salud cobra una mayor dimensión 
que trata de responder a las necesidades y 
demandas concretas de la población de Ge
tafe. 

CENTRO MUNICIPAL 

DE LA SALUD 

Perales, 6, l.º - Getafe 

Teléfonos 681 51 76/77 

Alcohólicos anónimos 

681 51 78 

BANDO 
COBRANZA DE EXACCIONES MUNICIPALES 

Se pone en conocimiento de todos los interesados, que durante 
los días hábiles comprendidos desde el 16 de septiembre al 15 de 
noviembre, ambos inclusive, estarán puestos al cobro en periodo voluntario, 
en las Oficinas de Recaudación Municipal, calle Bohime n.º 1. los recibos 
correspondientes al actual ejercicio económico del año 1980, de las 
exacciones siguientes: 

Conservación y uso del Alcantarillado General. 

Servicio de Recogida de Basuras de domicilios particu
lares y establecimientos en general. 

- Impuesto Municipal sobre la Radicación.

- Aprovechamiento de la vía pública con entrada de
Carruajes en Edificios y solares.

Pasado el día 15 de noviembre, los que no hubiesen satisfecho sus 
recibos, podrán hacerlo desde los días 16 al 30 inclusive del indicado 
mes, con el recargo de prórroga establecido en el artículo 92 del Re
glamento General de Recaudación, que será del 5 por 100 y se hará 
efectivo conjuntamente con la deuda sobre que rncaiga. 

Finalizado que sea el plazo de prórroga mencionado, si no se hubise 
satisfecho la deuda tributaria, se expedirá en consecuencia, el título 
que llevará aparejado ejecutiva, iniciándose el procedimiento de apremio. 

El recargo de apremio, será del 20 por 100 del importe de la 
deuda, siendo incompatible este recargo con el de la prórroga. 

Getafe, Agosto de 1980 

EL Alcalde 

Jesús Prieto de la Fuente 
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Los planes del futuro Centro Cultural Juan de la Cierva ya están expuestos. 

IDEAS PARA LA CULTURA 
El día 7 se falló el concurso de ideas para 

la construcción del Centro Cívico y Cultu
ral subterráneo "Juan de la Cierva". 

La Asociación de Vecinos de esta calle, 
junto con el Ayuntamiento, organizó una 

T RAFICO 

expos1c1on de todos los trabajos presenta
dos que quedó inaugurada el pasado viernes 
día 10 de octubre, y que podrá ser visitada 
por cuantos lo deseen. 

Atasco para una solución definitiva 

Los atascos de unos días traerán soluciones de muchos años. 

"La situación del tráfico en Getafe es 
francamente mala -afirma taxativamente 
Pombo, concejal delegado del sector-. Hay 
bastantes atascos debidos a las obras de Juan 
de la Cierva." 

El Ayuntamiento, como señalábamos en 
el número anterior, ha decidido renovar la 
vía Juan de la Cierva. Una vez terminados 
los arreglos posibilitarán un tráfico bastante 
más fluido. El arreglo de esta calle va a im
portar más de 17 millones de pesetas. 

"Los problemas de tráfico están causados 
por estas obras y por otras de cierta enver
gadura que también se realizan o se han rea
lizado ya, tales cci'mo la operación asfalto, 
que este año no ha supuesto cargas espe
ciales." 

POSIBLE CARRIL BUS DESDE 
MADRID 

Está en una fase adelantada la posible 
concesión de un "carril bus" a través de la 
carretera de Toledo, una vez que se hayan 
acabado las obras de ampliación de esta 

vía. De hecho, existe un acuerdo de princi
pio entre el Ayuntamiento de Getafe y el de 
Madrid. 

ZONAS PEATONALES 

"En nuestra intención, añade Pombo, está 
el establecer zonas peatonales en el casco 
antiguo de Getafe. La protesta de algunos 
comerciantes porque la calle Madrid es pea
tonal, la consideramos poco fundamentada, 
pues el hecho de andar posibilita contem
plar los escaparates y, por ende, mayores 
ventas." 

El asunto de las calles peatonales se plan
tea también en el PERI, si bien en estado 
embrionario. 

ANTE TODO DISCULPAS 

"Ante el cúmulo de problemas de tráfico 
-termina Pom bo- sólo nos resta pedir dis
culpas al vecindario y esperar su compren
sión. Estamos tratando de dar una solución
duradera al tráfico rodado del pueblo."
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JOIQUII LIGUIIA, SECRETARIO GENERAL DE LJl f. l. M. 

LA IZQUIERDA DEBE HACER UNA BUENA GESTION 

-Una de tus preocupaciones, aJ: margen
de las del Ayuntamiento de Madrid, es la 
coordinación de la política del PSOE en los 
Ayuntamientos de la provincia. ¿Cuáles son 
Iás líneas maestras de esta política? 

-Bueno, la coordinación de la política
del Ayuntamiento de Madrid se hace en la 
ejecutiva, a través de la Secretaría municí
pal. En esta Secretaría se ha montado, con 
los escasos medíos de que dispone, un ga
binete técnico y al mismo tiempo recoge 
también los programas a través de los cua
les se llegó a los gobiernos municipales. 
Ahora bien, esos programas por sí mismos 
no resuelven todos los problemas. Hay unas 
líneas generales de actuación con las que 
en los últimos tiempos se ha avanzado bas
tante, en temas como el urbanismo. En ur
banismo se va a conseguir la creación del 
Consejo de Municipios, según idea lanzada 
por el Partido Socialista. Seguramente la Di
putación Provincial también tenga una ge
rencia provincial de urbanismo. En último 
término se trata de conseguir el que el suelo 
urbano sirva a los intereses de la comunidad 
y no al de unos pocos y terminar con la es
peculación. Dicho así, es muy general, pero 
se concreta luego en políticas parciales que 
con ocasión de la revisión del Plan General 
de la provincia de Madrid vamos a tener 
ocasión de llevar a efecto. 

-Aparte de la política de Urbanismo
¿qué otro punto importante destacarías? 

---Está la cuestión de Hacienda. Este año 

habrá que hacer un esfuerzo grande para 
unificar criterios respecto a los presupuestos, 
y esto se va a coordinar desde la FSM. No 
creo que haya demasiados problemas en 
en cuanto a que se ve que esa coordinación 
es necesaria. Existe, no obstante, un proble
ma no tanto formal corno de fondo, sobre 
qué tipo de política de inversiones se va 
a seguir. 

En este sentido yo creo que la izquierda 
en general, tanto socialistas como comunis
tas, van a tener que diseñar algunos planes 
de inversión. Nosotros estamos ya manejan
do un plan de inversiones que llamaríamos 
"plan sur". Mediante unos mecanismos su
ficientes, para que la carga no recaiga sólo 
sobre los Ayuntamientos, pretendemos con
seguir una inversión fuerte para remediar 
algunos fallos como el crecimiento desbor
dante de pueblos tales como Fuenlabrada, 
Móstoles, Alcorcón, Getafe. Leganés y Parla. 
La situación de estos pueblos en algunos te
mas como puede ser el asfaltado de calles, 
la traída de aguas, que aunque se ha hecho 
un esfuerzo en este sentido hay que me
jorar, o iluminación --por citar tres cuestio
nes elementalísimas- es realmente deficien
te. Pero el problema reside en que los Ayun
tamientos por sí mismos difícilmente dis
ponen de una capacidad de negociación con 
los entes financieros. Carecen, además, de 
capacidad para encajar en sus presupuestos 
las cargas financieras que generan estos cré
ditos. Por tanto, estamos buscando, y hay 
que hacer un esfuerzo en este sentido. o bien 
a través de consorcios de Ayuntamientos, o 
bien a través de la Diputación provincial 
-yo creo que esto último sería lo ideal-,
confeccionar un plan mínimo, económica
mente, con salida al mercado financiero na
cional o internacional. El ente resultante a
cubrir las siguientes dos cuestiones: l.ª Como
intermediario financiero, en el sentido de
que pida este ente los créditos, y 2.ª la dis
tribución de las cargas financieras, de tal

manera que fueran soportables a largo plazo, 
para los Ayuntamientos. Es decir, haríamos 
una inversión fuerte en un año o año y me
dio y se devolvería a largo plazo. Por ejem
plo: pueblos como Parla, con un presupues
to de 200 millones no pueden materialmen
te sostenerse sólo y necesitan un esfuerzo co
munitario. Lo mismo pasa con Getafe y con 
otros pueblos. Así pues, en este sentido, las 
líneas de coordinación van más allá de lo 
puramente formal y es necesaria una ver
dadera política de mejoramiento de la vida 
ciudadana en esta zona de Madrid. 

-¿Cuáles son los principales problemas
que se detectan en los Ayuntamientos de iz
quierdas? 

-La izquierda dirige la política munici
pal del noventa y mucho por ciento de la 
población de Madrid. Es decir, son los pro
blemas de toda la provincia de Madrid a 
nivel demográfico. No obstante, hay zonas, 
como el cinturón industrial de Madrid, que 

Dentro de la galería de personalidades que traemos mensualmente a nuestro periódico, 
hoy hemos hablado con Joaquín Leguina, secretario general de la Federación Socialista 
Madrileña del PSOE y concejal del Ayuntamiento de Madrid. Su puesto dentro del partido, 
así como su condición de concejal, le sitúan en un lugar privilegiado para hablarnos de la 
política municipal de la provincia de Madrid. 

tienen problemas específicos derivados del 
absurdo crecimiento de estas poblaciones. 
Así, pues, nos hemos encontrado con un 
cúmulo de problemas grande. Lo que la iz
quierda debe hacer es una buena gestión 
que favorezca a todos los ciudadanos, por
que favoreciendo a todos se favorece más a 
los que menos renta tienen. Lo difícil es lle
varlo a la práctica. Nos encontramos con un 
aparato administrativo completamente de
teriorado por la etapa anterior, y con unos 
problemas económicos muy importantes. Y o 
creo que los esfuerzos se deben dirigir a 
conseguir un incremento de la inversión, fun
damentalmente. No detenerse en llevar unos 
presupuestos equilibrados, sino ir hacia pre
supuestos extraordinarios para que la ges
tión sea verdaderamente agresiva, que com
temple la mejora de todo tipo de servicios. 

-¿Cómo están funcionando lo.s acuerdos
municipales entre el PSOE y el PCE en la 
provincia de Madrid? 

-Hay Ayuntamientos donde no han exis
tido problemas y otros en que sí. Y o pienso 
que, a nivel general, de partido a partido, 
no se han planteado los problemas de fon
do, sino sólo sobre algunos aspectos. La 
alianza con el PCE, cuando se lleva a la 
práctica inmediata de cada pueblo, si han 
ocasionado problemas. Y eso porque hay 
compañeros comunistas que no se acostum
bran al tratamiento que se debe dar a las 
mayorías y a las minorías dentro del go• 
bierno de los Ayuntamientos. Son problemas 
puntuales, graves en algunos pueblos como 
en San Scbastián de los Reyes, Alcorcón, et
cétera, y eso se deriva de ciertas actitudes 
de militantes comunistas, yo no diría del 
PCE, que deberían habérselo pensado. Por 
nuestra parte, también ha habido algún pro
blema que nosotros intentamos solucionar. 
Pero en términos generales, son muy viables 
los acuerdos que se tomaron a final de las 
elecciones municipales. 

-¿Y a nivel de Madrid capital?

-Y o creo que no han existido problemas
graves. Yo creo que el gobierno de izquier
das del Ayuntamiento de Madrtd funciona 
bastante coordinadamente, y no he detectado 
ningún probiema digno de reseña. 

-¿A nivel general, cuál es la política de
alianzas del PSOE? 

-Está expresada en las resobciones del
Congreso: no hay una política de alianzas 
permanente, se puede y se debe llegar a 
alianzas puntuales para resolver determina
dos problemas, y también se puede llegar a 
alianzas estables, como es el caso de los 
Ayuntamientos. 

-¿En qué esquemas se va a mover la
FSM en el tema de la autonomfa de Ma., 
drid? 

--El Comité Regional de 28 de septiembre 
determinó que el PSOE intentarfa ir por el 
artículo 143 a una autonomía uníprovincial. 
Pero es sabido que para llevar a buen tér
mino esta autonomía se necesita el acuerdo 
de, al menos, tres grupos políticos: PSOE, 
PCE y UCD. El PCE también se ha decan
tado por el artículo 143, pero nos queda 
negociar, o ver cual es la postura de UCD. 
En este sentido creemos que UCD no de
biera tener inconvenientes en apoyar esta 
vía y llegar lo más rápidamente posible a 
la asamblea de parlamentarios y díputados 
provinciales, tal corno establece la Consti
tución. Se ha de redactar un estatuto que 
permita unos techos autonómicos lo sufi. 
cientemente altos como para que Madrid 
quede al mismo nivel que el resto de las 
nacionalidades, siempre dejando la posibili
dad de acuerdos e integraciones, vía artícu
lo 145 de la Constitución, con todas las au
tonomías limítrofes. 

En esta serle de entrevistas que lnl� 

ciamos hoy, con los Secretarlos Ge

nerales de los Partidos con represen

tación en el Ayuntamiento de Getafe, 

seguirán, después de Joaquín Legul

na, Secretario General del PSOE de 

Madrid, el Secretario General del 

PCE de la provincia, posteriormente 

el de UCD, y a continuación el del 

PTE. 
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EL GETAFE DEL SIGLO XVI (11) 

GETAFE SIGNIFICA EN ARABE «COSA LARGA» 

2. LA FUNDACION DE GETAFE

Por tanto, dichos tratadistas, en lo
que se refiere a asentamientos de po
blación dentro de lo que hoy es Getafe, 
se quedaron cortos, si bien la existencia 
de centros de población dentro del ac
tual término no significa que Getafe
pueblo fuese fundado en dichas épocas, 
ni que su origen se pierda "en la noche 
de los tiempos", puesto que otros auto
res opinan que su nacimiento, o al me
nos su nombre, se debe a los árabes 
que, como sabemos, invadieron la Pen
ínsula Ibérica a principios del siglo VIII. 

Sobre este particular es muy ilustra
tivo e interesante lo que los getafenses 
Juan de Seseña y Juan Benavente con
taron en 1576 al escribano público Joan 
de Madrid, cumpliendo mandato del Rey 
Felipe 11, y con destino a sus "RELACIO
NES", quienes al preguntarles por el 
nombre de su pueblo, "dixeron que al 
presente se llama Xetafe, y porque se 
puso este nombre no sabemos cosa cier
ta más de habernos informado que este 
nombre de Xetafe en lengua arábiga 
dicen que Jata quiere decir cosa larga, 
y en nuestra lengua quiere decir Xeta
fe, y por esta razón tenemos entendido 
que se puso Xetafe por cosa larga, por
que en este pueblo fue fundado en el 
asiento donde está agora de otra fun
dación cerca de este mismo pueblo 
donde fue primero fundado, que se de
cía Alarnes, y como este asiento esta
ba en camino real de Madrid para To
ledo, y el sitio de dicho Alarnes era sitio 
húmedo y enfermo, y a esta causa se 
vinieron algunos vecinos a hacer casas 
a manera de ventas en el camino real, 
donde viendo el sitio más sano que no 
el dicho Alarnes, se vino poco a poco 
todo el pueblo, poblando siempre a las 
orillas del camino a la larga, y por esta 
razón tenemos entendido que por ser 
el principio del pueblo largo se llama 
Xetafe, porque nos dicen los moriscos 
que Jata quiere decir cosa larga y en 
nuestra lengua Xetafe como tenemos 
dicho". 

La explicación que nos dan los dos 
Juanes en cuanto al nombre de Xetafe 
parece correcta, aunque no existan 
otros documentos que lo confirmen. 
Pero el nombre, en cuanto a su escri
tura, también evolucionó desde el Xe
tafe al Jetafe -existe un pueblo en la 
isla de Bohol, de las Filipinas, con la 
misma grafía- y al Getafe actual; aun 
cuando la pronunciación no haya varia
do fundamentalmente como en el caso 
de México y Méjico. 

En cambio, la fundación de Getafe 
por los árabes ofrece bastantes dudas. 
Seseña y Benavente manifiestan en las 
"Relaciones" "que el pueblo es nuevo 
y que tenemos entendido, según hemos 
oído decir a hombres antiguos, que ha
brá como doscientos y cincuenta años 
que se mudó donde estaba la población 
a donde está agora, que fue de dicho 
Alarnes". Si tomamos al pie de la letra 
las manifestaciones que hacen estos dos 
getafenses en la segunda mitad del si
glo XVI, resulta que el actual núcleo 
urbano de Getafe nació como entidad de 
población sobre el año 1326, o sea, en 
la primera mitad del siglo XIV, cuando 
gobernaba el Reino de Castilla Alfon
so XI. 

De los poblados anteriores y absorbidos ror Gctafe. sólo quedan restos en Perales del Río. 

Esto hace que la afirmación de los 
tratadistas que aseguran que Getafe es 
una fundación de los árabes pueda y 
deba ser discutida, máxime cuando al
gunos de ellos, para darlo por bueno, 
se apoyan en la declaración de los dos 
Juanes, que, aun cuando habla del ori
gen árabe del nombre de Getafe, no 
dice en absoluto que fuesen los árabes 
los que fundaron el pueblo, sino que el 
mismo había nacido doscientos cin
cuenta años antes a consecuencia del 
traslado de los vecinos de Alarnes, que 
se establecieron a lo largo del Camino 
Real que conducía a Toledo -o sea, la 
"jata" o "cosa larga" en lengua arábi
ga-, donde hicieron "casas a manera 
de ventas en el camino real", lo que ca
lifica a Getafe en su origen de pueblo
camino o pueblo-carretera, o como, con 
toda propiedad, dicen los comparecien
tes en las "Relaciones" al contestar a 
la pregunta 55: pueblo-pasajero; es pue
blo, por tanto, que nace al lado de una 
vía de comunicación, hecho que signa 
su desenvolvimiento futuro, ya que los 
caminos, la facilidad de las comunica
ciones, serán un elemento fundamental 
en su crecimiento y desarrollo. 

Por eso tampoco nos parece exacto 
lo que dice Juan Francisco Gascón en 
su libro "Getafe", y que otros autores 
reproducen después, casi literalmente, 
de que "D. Alfonso VI el Batallador 
arrebató a los mo·ros el pueblo de Ge
tafe antes de dirigirse a Toledo", ya 

que el pueblo de Getafe es posible que 
aún no existiese como tal en el siglo XI, 
y así lo correcto sería decir que Alfon
so VI arrebató a los moros la "tierra" 
o el término de Getate al dirigirse a con
quistar Toledo, ciudad de la que se apo
deró en primero de mayo de 1085. Y así,
y con toda propiedad, lo manifiestan al
contestar al interrogatorio de Felipe 11
los entonces vecinos de Xetafe, Seseña
y Benavente, "y quien ganó la tierra
de los moros, tenemos oído decir que
el Rey Don Alfonso que dicen de la
mano horadada, que ganó a Toledo que
él sería el que ganaría a esta tierra".

Es también muy posible que en su 
avance hacia Toledo el Rey Batallador, 
y dentro de lo que hoy es término muni
cipal de Getafe, se apoderase de los 
pueblos entonces existentes y en poder 
de los árabes: Alarnes, Ayuden, Acedi· 
nos, Covanuebles y la Torre de Valcres
pín. El carácter y la toponimia árabe de 
alguno de estos pueblos parece induda
ble, aunque luego se convirtiesen en 
despoblados al marchar sws habitantes 
a residir en el nuevo pueblo de Getafe. 

La referencia que en apoyo de su fun
dación árabe ríos da M. de la Peña, to
mándola de los Anales de Antonio de 
León Pinelo, recopilados por Pedro Fer
nández Martín, de que en "1150. Se re
para el pueblo de Getafe con este mis· 
mo nombre donde estuvo en tiempos 
de los moros el lugar de Satafi"; lo 
mismo que la citada del documento de 

1249, publicado por Fidel Fita, que hace 
M." Pilar Corella Suárez, donde se lee: 
"In Dei nomine et eius-gratia ego don 
Roy Sánchez vendo toda quanta here
dat de pan levar et casas que he en 
Xataf", nombre éste de Xatat que dice 
aún perdura en 1427, en el Libro de 
Visitaciones del Arziprestazgo de Ma
drid, no nos parecen lo suficientemente 
convincentes y determinantes para dar 
como segura la existencia de un Getafe 
en el emplazamiento conocido y existen
te ya en la época de la dominación mu
sulmana, con anterioridad al siglo XIV. 

Si admitimos lo dicho en las "Rela· 
ciones", y ninguna base documental 
existe que sepamos que las contradiga, 
el actual Getafe empieza a ser pueblo 
o entidad de población a principios del
siglo XIV, y se forma por el traslado de
la casi totalidad de los vecinos del pue
blo de Alarnes, situado dentro del tér
mino o dezmería y no muy alejado de
su capital de hoy, quienes consideran
do que su pueblo estaba empiazado en
sitio húmedo y enfermo, y también su
ponemos que por estar aislado del ca
mino real, se establecen a lo largo de
dicho camino, en sitio llano y saludable,
donde "la tierra ni es fría ni caliente",
y al Xetafe que entonces fundan lo con
siderarán dos síg los después sus pro
pios vecinos como pueblo sano, en una
tierra llana y sin montes,

No consta el nombre del primer ve
cino de Alarnes que se trasladó al nuevo 
pueblo, aunque sí, en el siglo XVI, se 
señalaba aún la primera casa construi
da en Xetafe, y que habitaba a la sazón 
Andrés González de Sepúlveda, y que 
estaba "en la Plaza del dicho lugar, o 
otra que está en linde de ella". 

Lo que sí sabemos es quiénes fueron 
"los últimos de Alarnes", los que se 
resistieron a trasladars,e al nuevo pue
blo, que fueron "una que decían doña 
Romera y un fulano Ruiz de Alarnes", 
que debían ser, al menos la doña Ro
mera, los más pudientes de la localidad, 
los que tenían mayores intereses, bienes 
y, tal vez, mejores casas en Alarnes, 
y que, por ello, les dolía abandonarlas. 
Doña Romera era poseedora de un 
manto azul, con botones de plata, que 
las novias del naciente Xetafe, antes de 
bendecir sus amores y para lucirlo en 
la ceremonia de la boda, iban a bus
car a Alarnes, a la casa de Doña Rome
ra. Aparecen así, tanto Doña Romera 
como Ruiz de Alarnes, opuestos o rea
::::ios a la fundación de Xetafe, pese a al
gunos que creen lo contrario, si bien es 
posible que el Ruiz de Alarnes o al me
nos sus descendientes se trasladasen 
igualmente a Xetafe, puesto que el ape
llido figura en los primeros "repartimien
tos" que hemos manejado. 

Entre los hombres que vinieron de 
Alarnes para fundar Xetafe, hubo uno 
que construyó una cabaña. alta que, 
como tal, debía sobresalir de las demás, 
y por ello los que vivían en los otros 
barrios la tomaban como punto de refe
rencia y decían: "vamos a ver el torre
jón de fulano", y así la zona o barrio 
en que estaba emplazada aquella "alta 
cabaña" la denominaron "torrejón", ba
rrio que en 1576 tenía más de cien casas. 

( Del I ibro "El Getafe del siglo XVI". 
José Fariña Jamardo.) 
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LA TERCERA EDAD DESCANSA EN BENIDORM 
Doscientas personas de la "tercera edad" han disfrutado de unas magníficas vacaciones 

en Benidorm subvencionadas por el Ayuntamiento. 
Dos tomos de 100 personas cada uno han viajado hasta la costa alicantina y han per

manecido allí durante quince días. 
Durante su estancia en Benidorm, se han organizado excursiones a diferentes puntos 

de la costa: Murcia, Elche, Alicante, etc. 
Domingo Gil, concejal encargado de los servicios sociales, ha explicado cómo se gesta

ron estos viajes y cuál ha sido el resultado de los mismos. 

Los afortunados descansan y posan para la posteridad. 

"En el presupuesto pasado se apartó una 
cantidad de dos millones y medio de pese
tas para la "tercera edad" en la que se in
cluían viajes de autobús y viajes de recreo. 
Hicimos un cálculo y observamos que nos 
quedaba dedicado al menester de viajar al
rededor del millón y medio, una vez pagados 
los tiques de los autobuses a Madrid." 

"Con ese millón y medio ---continúa Do
mingo Gil- si trabajábamos dentro de la 
época estival, tendríamos para la mitad de 
lo que podíamos hacer si organizábamos las 
vacaciones en épocas de temporada baja. 
Como a los jubilados lo mismo les da una 

época que otra porque ya no trabajan y no 
están sujetos a calendarios de vacaciones, de
cidimos llevar a cabo los viajes en el mes 
de octubre." 

ES MEJOR QUE PAGUEN ALGO 

"Pensamos que las vacaciones no debían 
de ser totalmente gratis. Y esto, por una ra
zón: el año anterior lo hicimos así y muchos 
de los que se apuntaron después no fueron. 
Así pues, este año, decidimos que debían de 
pagar una cantidad simbólica: un 10 por 100 
de la pensión que perciben. Este año, sin 
embargo, para el primer turno no ha fallado 

CENTRO CULTURAL MUNICIPAL 

ninguno. Y del segundo da la sensación que 
tampoco va a fallar nadie. Sorteamos incluso 
20 reservas que no se han podido utilizar, 
cuestión ésta una tanto molesta, pues hemos 
creado unas expectativas en unas personas 
que no vamos a poder complacer." 

"En todo caso, lo que se paga es mínimo. 
No tiene que ver nada lo que se paga con 
lo que cuesta el viaje, esto lo subvenciona 
el Ayuntamiento. Nos pareció injusto poner 
una tasa fija, por ejemplo, de mil pesetas, 
pues si una persona sólo percibe 4.000 pe
setas al mes, para él es mucho dinero, mien
tras que para otros eso no significa nada. 
Por eso decidimos que pagaran el 10 por 
100 de la pensión que cobran. Así nos he
mos encontrado con un ejemplar raro entre 
los pensionistas que cobraba 80.000 pesetas, 
por lo que ha pagado 8.000 y se ha acercado 
bastante al costo real, pero también tene
mos algunos que no tienen pensión y el 10 
por l 00 de cero es cero." 

Durante el tiempo que los jubilados per
manecen .en Benidonn están acompañados 
por una asistente social, que les atiende en 
todas susmecesidades y se encarga de orga
nizar excursiones, así como programarles di
versiones y pasatiempos con el fin de que 
los días de descanso les resulten lo más agra
dables posible. 

"Algunos fallos supongo que cometeremos 
--comenta Domingo Gil- y por eso quere
mos hacer una encuesta a los mayores que 
han disfrutado este año de las vacaciones 
para que nos lo cuenten y podamos sub
sanarlo en próximas ocasiones." 

"Lo cierto es que vista la participación, 
al año próximo, concluye Domingo Gil, ha� 
brá que pedir más presupuesto y conceder 
más plazas." 

"NUESTRA CULTURA SERA UN CONJUNTO DE LAS IMPORTADAS Y· LAS PROPIAS" 
El Centro Cultural Municipal es una fuen

te continua de iniciativas. Para que nos cuen
te todo lo que se está haciendo, hemos char
lado con su director el poeta Andrés García 
Madrid. 

-¿Qué está haciendo ahora mismo la nue
va Casa de la Cultura? 

�Hemos preparado unos cursos de ballet 
que dirige el bailarín Luis Rufo. En estos 
cursos pensamos que íbamos a tener del or
den de 50 a 60 personas y nos hemos en
contrado con la sorpresa que llegamos a 
200. Esto ha originado que tengamos que
montar dos turnos y es posible que se quede
gente en la calle porque no podamos aten
derles.

-¿ Y en cuánto a teatro?
-Hemos hecho un seminario de monito-

res de teatro, con lo que pretendemos tener 
del orden de 10 a 20 monitores con el fin 
de que ellos. a su vez, hagan cada uno su 
grupo. 

-¿Habéis pensado potenciar grupos de
teatros, por barrios? 

-Estos monitores, dirigidos por Domin
go Logindice, tienen que formar sus gru
pos de teatro que, al mismo tiempo, sirven 
de ejercicio a los monitores. Al final de cur
so pensamos tener tantos grupos en los ba
rrios como monitores. Pretendemos que los 
grupos no sean del centro cultural, sino de 
los barrios: que ellos sean los que escriban 
y representen su propio teatro. Por supuesto 
que tendrán opción a répresentarlo aquí. 

-En cuanto a otras artes, ¿por qué ca
mino se mueve el centro? 

-Estamos montando un taller de creati
vidad. Está dirigido por Angel Aragonés. No 
se trata de enseñar a pintar, sino de una 
cuestión mucho más general: el hombre y el 
espacio, el hombre y la naturaleza, el hom
bre y los colores, etc. Después se montarán 
cursos de serigrafía, pintura, dibujo, etc. Lo 
que se pretende es abrir cauces para que 
cada cual se exprese con toda su creatividad 
de la manera que para él sea más intere
sante. 

-¿Y en cuanto a cerámica?
-Empezaremos en enero, aproximada-

Las clases de ballet, un éxito por encima de lo esperado. 

mente, pero ya estamos empezando a mode
lar el barro aunque no a cocer ni a tornear. 

-¿ Cuáles son los planes a un más largo
plazo? 

-Pienso que habría que seguir con esos
tres puntos: escena, danza y la creatividad, 
donde se podría llegar a realizar cine, libros, 
etcétera. El salón sigue abierto a las cosas 
que vienen de fuera para que sirvan de ejem
plo y nos den opción a visionar lo que se 
realiza en otras partes, que también supone 
un enriquecimiento y una renovación de 
ideas. 

-En las cuestiones culturales siempre
hay un problema fundamental: el dinero . . .  

-Necesitábamos más de lo que tenemos,
pero nos vamos arreglando. Y o dispongo 
de un presupuesto del Ayuntamiento y ade
más salen otras ayuditas. Por ejemplo, de 
las Cajas de Ahorro, de la Peña de la Amis
tad, de grupos de empresa, etc. 

-Para terminar, a mí se me ocurre pre
guntarle sobre la cultura de Getafe. Getafe 
es un pueblo de aluvión: la cultura propia 

ha quedado sumergida en la de los inmigran
tes que, al mismo tiempo, han perdido su 
propia cultura. ¿Qué hay que hacer: poten
ciar la cultura getafense, la de los inmigran
tes o crear otra nueva cultura producto de 
las mezclas? 

-Efectivamente, el Getafe antiguo ha des
aparecido. Getafe ha perdido sus señas de 
identidad. No sé hasta qué punto es intere
sante seguir buscándolos. Ahora, desde aquí, 
se han de dar las posibilidades para que se 
haga. 

Tenía pensado, pero luego lo he desecha
do, hacer un mes por cada una de las re
giones que más identificadas están en Getafe, 
como lo es Extremadura y Andalucía. Pero 
lo deseché porque pienso que Getafe nunca 
será el Getafe que fue, ni ellos serán tam
poco los extremeños, andaluces o castellanos 
que fueron. La cultura será un conjunto de 
todas esas costumbres importadas y propias 
que darán como resultado una nueva y dis
tinta. 

CONVOCADO POR EL GRUPO "SILVERIO LANZA" 

1 CONCURSO 

"LA BATALLITA" 

La iniciativa del grupo "Silverio 
Lanza" es digna de encomio: premiar 
la "batallita del abuelo". 

Aunque sin concretar todavía, los 
premios a nivel económico se move
rán entre los siguientes niveles: uno, 
de 15.000 pesetas; otro, de 10.000, y 
un tercero, de 5.000. Habrá varios de 
1.000 pesetas, pues de lo que se trata 
no es de premiar genios literarios, si
no de que participen muchos. 

Estas son las bases: 

PRIMER CONCURSO LITERARIO 
PARA LA TERCERA EDAD, 

"SILVERIO LANZA" 

B A S E S: 

l. Pueden concurrir con sus rela
tos todas las personas mayores
de sesenta años naturales, resi

dentes o transeúntes en la loca
lidad de Getafe.

11. Los temas admitidos para con
curso serán:
a) Leyendas tradicionales del

lugar de nacimiento del au
tor.

b) Historias conocidas por el
concursante, sobre hechos o
personajes pintorescos de
su tierra.

c) Relato de cualquier expe
riencia vivida por el autor.

111. La forma de presentación de las
obras serán:
a) Relato escrito a mano (letra

legible) o a máquina, acom
pañado del nombre y direc
ción del autor.

b) Relato oral grabado en cinta
magnetofónica, acompañado
del nombre y dirección del
autor.
En caso de que se opte por
esa presentación, el autor
puede solicitar ayuda del co
lectivo cultural "Silverio Lan
za" para dicha grabación,
dirigiéndose a la dirección
de la base núm. IV.

IV. Las obras serán recogidas en las
siguientes direcciones:
Librería Demos, Velasco, 31, Ge
tafe.
Librería Ortega, San José de Ca
lasanz, Getafe.
Librería Silverio Lanza, Daoíz, 38,
Getafe.
En los clubs de mayores de cada
zona.
De lunes a viernes, del 6 de oc
tubre hasta el día 28 de noviem
bre, que quedará cerrado el pla
zo de admisión.
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